

Guillermo Lohmann, historiador

Sus libros y sus artículos enseñaron cuáles eran las materias que debían investigarse, por qué vías había que hacerlo y cómo los hallazgos debían ser analizados, criticados y organizados.

FERNANDO SILVA VARGAS

Presidente

Academia Chilena de la Historia

EN MEMORIA / STGO. / AGOSTO 2005

Debió tal vez especificar el título que Guillermo Lohmann Villena, fallecido el 14 de julio, fue historiador peruano; más aún, un gran historiador peruano. Pero, al no indicar su origen, queda más en claro que, merced a una tenacidad impresionante, a un rigor implacable y a una inquietud intelectual siempre alerta, se había convertido en historiador universal. Porque la obra de Lohmann, que desentraña la realidad del mundo virreinal desde sus más variadas facetas, es herramienta imprescindible de trabajo no sólo para los historiadores de Perú, Chile, Bolivia, Argentina, Ecuador, Colombia, Panamá o España, sino para todos los americanistas del mundo.

Es un historiador peruano, pero también es un historiador nuestro. Por ello la Academia Chilena de la Historia lo incorporó a su seno como miembro correspondiente en 1958. Quien investiga sobre la conquista de Chile no puede sino agradecer a Guillermo Lohmann la publicación, en 1967, del "Gobierno del Perú", la famosa obra del licenciado Juan de Matienzo, que da tantas luces sobre los años iniciales de Pe-

rú, Charcas, Chile y Tucumán, y que conocemos por una imperfecta edición de comienzos del siglo pasado.

Hace poco, al buscar ciertos antecedentes de un gobernador de Chile del siglo XVII, recurrí a su biografía del virreyconde de Lemos, el primer libro de envergadura que publicó en 1916. Esta obra es una temprana muestra de su amplia concepción histórica. La moda, a la que no está inmune la historia, ha puesto hoy en un primer plano a la biografía, después de muchos decenios en que los hombres más o menos individualizados habían dejado paso a las masas como objetos de investigación. La lectura de ese libro de Lohmann demuestra que el género, tal como él lo encaró, está al margen de las modas, y que el secreto de su frescura, no obstante los 60 años corridos desde su publicación, radica en algo muy simple: es una obra bien hecha.

Diplomático de profesión, pudo permanecer largos años en España, donde formó su hogar. Visitante asiduo del Archivo de Indias de Sevilla, supo aprovechar esa cartera increíble de información, proponer sugerentes hipótesis sobre los más diversos aspectos del desarrollo del Perú y de los territorios americanos, y publicar en forma incansable el fruto de sus desarrollos en libros y en las más prestigiosas revistas de la

especialidad. De Jaime Eyzaguirre oí una anécdota acerca de su ritmo de trabajo: aprovechando las breves holguras que le dejaba su labor administrativa, viajaba cuando podía desde Madrid hacia Sevilla, descendía del tren, y muy temprano, antes de que se abrieran las puertas de la Tuna, esperaba, a menudo sentado en las gradas, la iniciación de la jornada. Yo conozco hace más de 40 años en Chile, donde había llegado en alguna misión oficial. Y el escaso tiempo libre de que disponía lo aprovechó para instalarse en nuestro Archivo Nacional. Así, poco a poco, con el orden y el método que posiblemente le legó su padre alemán, pudo construir una obra histórica individual cuya magnitud y calidad no tiene parangón en América.

Guillermo Lohmann fue un diplomático y un académico, si bien debió interrumpir frecuentemente el servicio a la cátedra por el servicio a su país en el exterior. Sin embargo, pocos pueden dejar de sentirse sus discípulos, pues sus libros y sus artículos enseñaron cuáles eran las materias que debían investigarse, por qué vías había que hacerlo y cómo debían los hallazgos ser analizados, criticados y organizados. Y enseñó, además, que la investigación histórica es, al contrario de lo que parece creerse hoy, una escuela de esfuerzo, de paciencia, de prudencia y de rigor.

Guillermo Lohmann, historiador [artículo] Fernando Silva Vargas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Silva Vargas, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Guillermo Lohmann, historiador [artículo] Fernando Silva Vargas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile